
«Окончила с отличием 
Майкопский государственный 
технологический университет 
по специальности «Социаль-
но-культурный сервис и ту-
ризм» в 2006 году и приступила  
к работе в МГТУ на кафедре 
социально-культурного сервиса  
и туризма. В 2009 году защитила 
кандидатскую диссертацию по 
теме «Управление развитием 
въездного туризма на основе си-
стемно-маркетингового подхода 
(на примере туристского ком-
плекса Республики Адыгея)».

Читаю лекции и прово-
жу семинарские занятия 
по дисциплинам: «Техника  
и технологии социально-куль-
турного сервиса и туризма», 
«Технология путешествий  
и приема туристов», «Связи 
с общественностью и обще-
ственное мнение», «Маркетин-
говые исследования в связях  
с общественностью», «Реклама  
в коммуникационном процес-
се», «Имиджелогия» и другим.

Круг моих научных ин-
тересов связан с развитием 
индустрии туризма, а также 
со спецификой организации 
работы по связям с обществен-
ностью. Активно занимаюсь 

научной и исследовательской 
деятельностью, имею 30 пу-
бликаций, в том числе в жур-
налах, рекомендованных ВАК 
РФ; опубликованы методиче-
ские рекомендации по курсу 
«Техника и технологии СКС  
и туризма», учебно-методиче-
ское пособие «Внешнеэконо-
мическая деятельность пред-
приятий туризма» с грифом 
МОРА; регулярно участвую  
в конференциях, круглых сто-
лах, внутривузовских научных 
конференциях. В 2011 году вы-
играла республиканский грант 
Министерства экономического 
развития и торговли Республи-
ки Адыгея на развитие иннова-
ционной идеи. Веду подготовку 
студентов к международным 
олимпиадам, активно участвую 
в профориентационной работе 
факультета с абитуриентами. 
С февраля 2013 года являюсь 
заместителем декана факуль-
тета новых социальных тех-
нологий по воспитательной 
работе. Весной 2013 года 
участвовала в подготовке 
и представлении универси-
тета на VII Международной 
туристской выставке «Интур-
маркет-2013» в г. Москве». 

Первые 
отклики 
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ОсОбенная 
улыбка

«Зачетка» 
газета в газете

«МОя страна — 
МОя рОссия»

Выходит с апреля 1999 года

Для любителей национальной кухни 
научный кружок «Клуб дегустаторов 
МГТУ» планирует в новом учебном году 
провести конкурсы на знание техно-
логии пищевых производств «Лучший 
технолог МГТУ». Материалы на эту тему 
газета будет публиковать под новой 
рубрикой.

Предшествовал решению о проведении 
университетского конкурса яркий праздник, 
посвященный адыгейскому сыру, который 
состоялся 7 июня в горной части республики  
у водопадов Руфабго. В программу фестива-
ля был включен конкурс на лучшее приго-
товление халюжа и других блюд адыгейской 
национальной кухни.

В конкурсе приняла участие команда 
МГТУ, в которую вошли: коллектив структур-
ного подразделения вуза — кафе «О’кей», 
члены университетского научного кружка 
«Клуб дегустаторов МГТУ», студенты техно-
логического факультета и политехнического 
колледжа вуза. Представители МГТУ высту-
пили на конкурсе успешно. Сотрудница кафе 
«О’кей» Нафисет Ильясовна Шовгенова 
заняла второе место в номинации «Халюж 
хозяюшки», получила соответствующий 
сертификат и грамоту организаторов кон-
курса — Министерства экономического 
развития и торговли РА, Министерства 
сельского хозяйства Адыгеи, Комитета РА 
по туризму и курортам и ЗАО «Руфа-Тур». 
Сертификат в номинации «100 лучших 
кулинарных изысков мира» был вручен 
доценту кафедры технологии, машин и обо-
рудования пищевых производств, кандидату 
технических наук, отличнику качества, 
эксперту-дегустатору РФ, руководителю 
«Клуба дегустаторов МГТУ», директору кафе 
«О’кей» Мире Кимовне Галюковой. 

Первый конкурс, положение о котором 
разрабатывается в университетском Клу-
бе дегустаторов, планируется посвятить 
 адыгейскому сыру и халюжу. Клуб приглаша-
ет всех знатоков и любителей национальной 
кухни вносить свои предложения и пожела-
ния по организации и проведению конкурса 
по адресу: г.Майкоп, ул. Первомайская, 191, 
кафедра технологии, машин и оборудования 
пищевых производств, руководителю науч-
ного кружка М.К. Галюковой. 

Анонс рубрики: 
«ФилосоФия 
кАчествА»

Телефон для справок: 
8-918-225-37-37.

клуб выпускников МГту
В майском номере газеты «Технолог» мы 

опубликовали статью выпускницы МГТИ 1999 
года Анны Овечкиной «Для того, чтобы стать 
счастливым, надо трудиться». Аня, признаваясь 

в любви родному вузу, предложила замеча-
тельную идею — создать Клуб (ассоциацию) 
выпускников МГТУ. Газета получила первые 
отклики на призыв Анны. 

«С отличием окончила Майкопский 
государственный технологический 
институт по специальности «Финан-
сы и кредит» в 2002 году. Решила 
продолжить свою научную деятель-
ность и в этом же году прикрепилась 
соискателем на кафедру финансов  
и кредита. Совмещала научную рабо-
ту с работой на уже ставшей родной 
кафедре финансов и кредита в долж-
ности лаборанта. 

В 2004 году вышла замуж. На се-
годняшний день я — мама двух чудес-
ных ребятишек: девочки и мальчика.

В 2007 году прошла конкурс  
на должность старшего преподавателя. 
В 2008-м защитила кандидатскую дис-
сертацию на тему «Концептуально-ме-
тодические основы разработки и оценки 
региональных комплексных программ 
с использованием инструментов инди-
кативного планирования (на примере 
РА)». Присвоение ученой степени кан-
дидата экономических наук позволило 
пройти конкурс на должность доцента 
кафедры финансов и кредита.

С 2009 года выполняю обязанно-
сти заместителя декана финансово-
экономического факультета по вос-
питательной работе. Организовываю 
работу по адаптации первокурсников, 
вовлечению студентов в культурно-
массовую, спортивную, общественную 
жизнь университета, по проведению 
мероприятий социальной и профилак-
тической направленности, в работу на-
учных и творческих кружков и клубов 
на факультете. Являюсь научным ру-
ководителем студенческого научного 
клуба «Что? Где? Когда?». 

Всецело поддерживаю идею соз-
дания Клуба выпускников МГТУ, 
который поможет объединить всех 
нас, воспитанников вуза, на основе 
профессиональных интересов и общих 
целей, направленных на процветание 
нашего университета».

КАДАКОеВА Галина Владимиров-
на, доцент кафедры финансов  
и кредита, заместитель декана 
финансово-экономического фа-
культета по воспитательной рабо-
те, кандидат экономических наук

ДУНАеВсКАя екатерина Александровна, доцент ка-
федры сервиса, туризма и связей с общественностью, 
заместитель декана факультета новых социальных 
технологий по воспитательной работе, кандидат эко-
номических наук
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В работе конференции 
принял участие председатель 
правления Адыгейского ре-
гионального отделения Мо-
лодежного общероссийского 
общественного движения «Рос-
сийские студенческие отряды» 
Ю.Е. Романенко. В повестку дня 
конференции были включены 
вопросы выборов командира 
штаба и утверждения Поло-
жения о штабе студенческих 
строительных отрядов МГТУ.

Работа по организации  
в МГТУ стройотрядовского 
движения была возобнов-
лена в сентябре 2013 года, 
когда был подписан приказ 
и.о. ректора С.К. Куижевой  
«О создании штаба студенче-
ских отрядов» от 17.09.2013 
№507 во исполнение По-
становления Совета Россий-
ского союза ректоров от 25 
июня 2012 г. №4, Соглашения  
о стратегическом сотрудниче-
стве Общероссийской обще-
ственной организации «Рос-
сийские студенческие отряды», 
а также в целях организации 
временной занятости студентов 
университета в свободное от 
учебы время. В соответствии с 
приказом ректора в состав шта-
ба вошли заместители деканов 
по воспитательной работе всех 
факультетов университета. 

Выступая перед участ-
никами конференции, Ю.Е. 

особенная улыбка

На основе взаимовыгодного 
сотрудНичествА

Для студсовета технологического факультета стало традици-
ей ежегодно 1 июня, в День защиты детей (или накануне этого 
праздника), проводить благотворительные акции в майкопском 
Доме ребенка. Мы собираем средства, покупаем сладости, познава-
тельные игры, игрушки и с нетерпением идем на встречу с детьми.

Когда мы пришли, дети еще спали 
— по расписанию был тихий час. В доме 
было непривычно тихо. Воспитатели 
предложили подождать их на детской 
площадке во дворе. Мы с радостью 
согласились, так как зимой, когда 
мы приходили поздравлять малышей  
с Новым годом, нам не удалось на ней 
побывать из-за морозной и снежной 
погоды. Достаточно просторная, яр-
кая, с разными качелями и забавными 
рисунками из советских мультфильмов  
на заборе, она радовала наш глаз.

Расположившись в беседке, все  
с нетерпением ждали появления 
детей. Вскоре у ребят тихий час за-
кончился, и воспитатели вывели их на 
прогулку. Увидев нас, одни малыши 
обрадовались, другие растерялись 

или просто стали смущаться. Но по 
природе своей общительные, они 
вскоре пошли на контакт.

При знакомстве с нами дети сразу 
разобрали себе по «дяде» — так они 
называли студентов — представителей 
мужской части нашего коллектива. 
Чувствовалось, что им не хватает 
именно мужского внимания, поскольку 
коллектив детского дома состоит в по-
давляющем большинстве из женщин. 
Вскоре, позабыв обо всем, мы активно 
участвовали в игровом процессе — 
рисовали мелками, играли в мяч, во-
дили хороводы. И все были настолько 
увлечены, что детей от студентов 
отличали только рост и возраст. 

В этот теплый летний день 
мы много фотографировались —  

хотелось сохранить на память их 
светлые, радостные лица. Улыбка 
у этих детей особенная: ее невоз-
можно описать — это чудо нужно 
увидеть хотя бы раз.

Но вскоре подошло время расста-
ваться, так как прогулка закончилась. 
Прощаясь с детьми, мы пожелали 

им крепкого здоровья и обещали 
навестить их еще раз. Хотелось бы 
надеяться, что наши встречи будут 
доставлять ребятам радость, дарить 
любовь и тепло!!!

Татьяна АТАНАсОВА, 
студентка технологического 

факультета (ППР-31)

   27 мая в актовом зале университета состоялась конференция 
     по вопросам работы студенческих отрядов МГТУ, организованная 

председателем штаба студенческих отрядов университета, проректором по социаль-
но-бытовой и воспитательной работе М.А. Брантовым, в которой приняли участие 
студенты всех факультетов университета. 

Романенко рассказал, в част-
ности, о том, что студенческие 
отряды формируются по четы-
рем направлениям. 

Самое  традиционное  
из них — строительное — 
предполагает неквалифици-
рованную работу студентов 
подсобными рабочими на 
различных строительных объ-
ектах. Так, отлично проявили 
себя строительные студенче-
ские отряды на строительстве 
олимпийских объектов в Сочи. 
Летом 2014 года будет реали-
зован всероссийский проект 
— строительство дороги в Мо-
сковской области, в котором 
примут участие студенческие 
отряды из разных регионов 
России. 

Педагогическое направ-
ление включает работу сту-
дентов в детских оздорови-
тельных лагерях. Сервисные 

отряды создаются для работы 
студентов в сфере обслужи-
вания в гостиницах, на пред-
приятиях общественного пи-
тания. Сельскохозяйственные 
отряды работают на уборке 
урожая на полях республики. 

Работа в стройотрядах 
обладает целым рядом пре-
имуществ по сравнению  
с индивидуальным трудоу-
стройством, включая освобож-
дение от налоговых выплат,  
а также предоставляет воз-
можность профессионального 
и карьерного роста, осущест-
вления проектной деятель-
ности и др. Кроме того, работа 
в студенческом отряде может 
быть зачтена как учебная или 
производственная практика.

Командиром штаба ССО 
МГТУ на конференции был 
избран студент факультета 
управления Ярослав Скубий 

(МН-21). В апреле 2014 года 
Ярослав прошел обучение  
на Всероссийском семинаре 
для организаторов студенче-
ских школ актива, который 
был организован Российским 
союзом молодежи и прохо-
дил в Ростове-на-Дону. Це-
лью семинара было создание 
площадки для обсуждения  
и обмена опытом организато-
рами студенческих лагерей. 
В семинаре приняли участие 
активисты стройотрядовского 
движения из различных вузов 
ЮФО, которые в течение трех 
дней перенимали опыт орга-
низации студенческих отрядов 
у лидеров стройотрядовского 
движения. Ярослав приобрел 
на семинаре необходимые 
знания и большое желание 
организовать действующий 
стройотряд в университете.

«Наша цель — заинтере-
совать молодежь и вовлечь ее  
в студенческие отряды, кото-
рые будут работать по разным 
направлениям, — считает 
Ярослав Скубий. — По моему 
мнению, стройотряд — это 
не только способ заработать, 
но и возможность проявить 
себя, участвовать в обще-
ственно полезном деле, об-
щаться, дружить, весело и ин-
тересно проводить свободное 
время. Пока наши студенты  
не очень активны. Они не гото-
вы  уехать из дома на все лето 
на работу в другой регион».

На конференции было при-
нято Положение о штабе сту-
денческих отрядов универси-
тета, которое регламентирует 

его деятельность. Основными 
целями деятельности штаба 
являются: развитие деятель-
ности студенческих отрядов  
в вузе; привлечение студентов 
к участию в деятельности сту-
денческих отрядов; содействие 
временному и постоянному 
трудоустройству студентов  
и выпускников университета; 
организация досуга, развитие 
спорта среди молодежи; под-
держка творческих коллек-
тивов студенческих отрядов. 
Для достижения этих целей 
будут осуществляться обучение 
руководителей студенческих 
отрядов и профессиональная 
подготовка членов студен-
ческих отрядов; поддержка  
в трудоустройстве и органи-
зации безопасных условий 
труда; правовая помощь при 
ведении хозяйственно-договор-
ной деятельности временными 
трудовыми коллективами, со-
стоящими из студентов и аспи-
рантов; организация досуговых 
мероприятий для студенческих 
отрядов; организация взаимо-
действия с администрацией и 
профсоюзной организацией 
студентов вуза; совместная 
деятельность с организациями, 
учреждениями и фондами на 
основе взаимовыгодного со-
трудничества и многое другое. 

Конференция заверши-
лась. Необходимые документы 
приняты. Выбран командир 
штаба, главной задачей ко-
торого должна стать активи-
зация работы по вовлечению 
студенческой молодежи вуза  
в стройотрядовское движение. 



сердце Руфабго», «Открытая 
некоммерческая конференция 
«Разум», «Школа социального 
предпринимательства», «Биз-
нес-компас» и другие. 

В сентябре 2013 года 
участники Центра прошли 
курс обучения во Всероссий-
ской школе личностного роста 
и развития студенческого 

самоуправления «ПРОГРЕСС» 
(VIII смена) в г. Пензе.

Для актива университета в 
рамках ежегодного научного 
студенческого форума МГТУ 
был организован тренинг 
личного развития и команд-
ной работы «Эффективные 
способы мышления», который 
провела О.Ю. Иванова — ге-
неральный директор ООО 
«Центр доставки пенсий», 
бизнес-консультант Центра. 

В декабре 2013 года 25 
студентов — членов команды 
«Enactus МГТУ» — приняли 
участие в семинаре-тренинге 
для команд Республик Адыгея 
и Калмыкия, Краснодарского 
и Ставропольского краев, 
который проводился на базе 
туркомплекса «Даховская 
слобода» в станице Дахов-
ской Майкопского района 
республики. В программу се-
минара, который провели ре-
гиональный директор региона 
Краснодар-Юг международ-
ной программы Enactus Е.Ю. 
Нагорная и коуч О.Ю. Иванова, 
вошли тренинги по созда-
нию бизнес-моделей проектов  
и командообразованию. 

В апреле команда «Enactus 
МГТУ» приняла участие  

в семинаре-тренинге «Биз-
нес-инструментарий социаль-
ных и предпринимательских 
проектов», который провел 
для команд южного региона  
в Краснодаре куратор спец-
конкурса Enactus «Создай 
свою жизнь!» Александр Ки-
селев (г. Москва). 

И, наконец, о главном до-
стижении нынешнего года. 
Наша команда, став чемпи-
оном регионального конкур-
са в Краснодаре, получила 
право представлять Юг России  
на Национальном конкурсе  
в Москве, который проходил  
с 26 по 30 мая.

Нашими соперниками по 
лиге были команды из НИУ 
«Высшая школа экономи-
ки» (г. Нижний Новгород), 
Тарского филиала Омского 
государственного аграрного 
университета им. П.А. Столы-
пина, Сибайского института 
Башкирского госуниверситета, 
Кубанского государственного 
университета физической 
культуры, спорта и туризма, 
Южного федерального уни-
верситета и НИУ «Высшая 
школа экономики» (г. Москва). 
Мы представили три проекта: 
«Окно в мир», «Воплоти свою 

мечту!» и «Чистое сердце 
Руфабго». 

По результатам оценки 
экономических, экологиче-
ских и социальных факторов 
проектов, а также их влия-
ния на изменение качества 
жизни населения автори-
тетное жюри высоко оце-
нило выступление команды 
«Enactus МГТУ» — она вышла 
в суперфинал в числе шести 

МгтУ — знания, перспектива, Успех!
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проектный тренажер
Выходит с ноября 2005 года

Центр является иннова-
ционной площадкой Майкоп-
ского государственного тех-
нологического университета.  
Его команда проводит проект-
ные и предпринимательские 
тренинги уже 2 года. За это вре-
мя участниками Центра было 
реализовано более 12 проектов. 
17 его выпускников разра-
ботали свои бизнес-проекты  
и сейчас продолжают трудить-
ся над их реализацией. 

Школа социального пред-
принимательства — это ини-
циатива по развитию и под-
держке молодежных бизнес- и 
социально ориентированных 
проектов, организованная 
кандидатом экономических 
наук, доцентом, куратором 
 команды «Enactus МГТУ» 
Светланой Константиновной 
Новиковой. Это площадка 
неформального образования. 
У нас нет «программы об-
учения», хотя мы организуем 
события, имеющие образо-
вательный эффект. Проекты 
участников Центра затраги-
вают самые разнообразные 
сферы жизни общества: от 
организации экскурсий до за-
боты о детях с ограниченными 
возможностями здоровья. 

Основная форма работы 
Центра — интенсивные сес-
сии «проектного тренажера».  
В ходе предварительных кон-
сультаций на тренингах, семи-
нарах молодежные  команды 
создают из своих идей про-
екты в сфере образования, 
культуры, общественного 
развития, IT и т.п., получая 
при этом как опыт разработки 
самих проектов, так и навыки 
лидеров, искусство построе-
ния коммуникации и навыки 
командной работы. 

После проработки на за-
нятиях Центра или оценки 
экспертами проекты получают 
сопровождение и поддержку 
в реализации от Школы соци-
ального предпринимательства 
и ее партнеров.

Одним из направлений 
работы Центра является 
 команда «Enactus МГТУ». Под 
руководством Центра команда 
разрабатывает и выполняет 
проекты: «Республиканский 
конкурс проектов школьни-
ков «Воплоти свою мечту!», 
«Окно в мир», «Welcome», 
«Английский клуб», «Чистое 

Школьники, 
учитесь вместе с НАми!

с таким призывом я обращаюсь ко всем учащим-
ся Республики Адыгея и приглашаю их в ресурсный 
учебно-деловой центр МГТУ «Школа социального пред-
принимательства». если у вас есть идеи, которые вы 
хотите реализовать, участие в ШсП поможет вам развить  
их и проверить на прочность,  найти эффективную ко-
манду единомышленников, получить поддержку своего 
проекта. Предприниматели, политики, бизнес-консуль-
танты помогут воплотить новые идеи в жизнь, вооружив 
вас необходимыми навыками и знаниями.

сильнейших команд России, 
завоевала второе место  
в одном из спецконкурсов, 
денежный приз в размере  
20 тыс. рублей и общее 
третье призовое место на 
Нацио нальном конкурсе, 
отмеченное кубком и ди-
пломом. Мы — в тройке 
сильнейших команд страны!

Победа — это хорошо, 
но надо идти дальше. По-
этому сообщаем, что в сен-
тябре Центр объявляет набор  
в новую группу участников. 
Узнайте больше о Центре 
и присоединяйтесь к нам 
в качестве участника или 
волонтера. Пишите нам на 
адрес school-social01@mail.ru. 
Будем рады ответить на ваши 
вопросы.

Предлагаем вам дей -
ствовать и учиться вместе 
с нами!

Алена КОНДРАТОВИч, 
сотрудница Центра,  

студентка финансово-
экономического  

факультета (ЭК-31)
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Секрет привлекательности этностиля кро-
ется в удивительно гармоничном выражении 
близости человека и природы. В современ-
ной моде этнический стиль можно считать 
новаторским — он вдохновляет дизайнеров  
на новые творческие идеи. Этнические моти-
вы и раньше использовались в мире моды как 
способ выражения яркой индивидуальности  
и независимости.

В свое время модное движение хиппи ста-
ло своеобразным способом выражения свобо-
ды и бунтарского духа. Этника придала стилю 
хиппи новые черты — некие утонченность  
и благородство, обусловленные восточной 
символикой и сглаженностью линий. Зна-
менитый кутюрье Ив Сен-Лоран в 60-е годы 
прошлого века удивил публику необычной 
коллекцией «Рокерские невесты», использо-
вав в ней элементы этностиля.

Этнический стиль в одежде характери-
зуется наличием элементов и деталей на-
ционального костюма того или иного народа 
(этноса). Если говорить о моей первой коллек-
ции «Амза» (Луна), то это абхазский нацио-
нальный костюм, причем мужские элементы 

ЭтНостиль: 
секрет привлекательности

Заслуженный деятель искусств Республики Ады-
гея Аслан Болоков три года руководит ансамблем 
народного танца МГТУ «Золотой кинжал». За это 
время коллектив достиг больших успехов. Практи-
чески готова к показу новая программа, в которую 
включены адыгейские народные танцы. сейчас идут 
интенсивные репетиции и подготовка к одному из все-
российских фольклорных хореографических фести-
валей. сегодня Аслан Юрьевич рассказывает о своем 
пути на большую сцену, артистической деятельности  
и работе руководителя ансамбля.

— Родился я в ауле Коше-
хабль ровно 55 лет назад. Жил 
и учился в районном центре 
до 8 класса. Танцевать начал 
с 10 лет. Мне в этом смысле 
очень повезло. В районном 
Доме культуры известный 
хореограф Заур Батмен ор-
ганизовал хороший детский 
танцевальный коллектив. 
Занятия в нем стали для 
меня настоящей школой, в 
которой я овладел основами 
народного танца. Я не мыс-
лил для себя другой профес-
сии, кроме танцора. Но, как 
это часто бывает, родители  
не поддерживали меня, так 
как не считали занятие ка-
ким-либо искусством серьез-
ным делом. Поэтому в 15 лет, 
окончив 8 классов, я подал 
документы в Майкопский 
сельскохозяйственный техни-
кум на отделение зоотехнии, 
сдал экзамены на 4 и 5, чем 
несказанно обрадовал роди-
телей и всех родственников. 
Но! Совершив этот поступок, 
узнал о наборе в государ-
ственный ансамбль танца 
Адыгеи «Нальмэс», руководил 
которым в то время извест-
ный хореограф из Северной 
Осетии Хаджисмел Варзиев. 
Посмотрев меня на сцене, ху-
дожественный руководитель 
ансамбля тут же дал указание 
зачислить юное дарование 
в молодежную группу, сра-
зу поставил меня работать  
в четыре танца, и мы уехали 
на гастроли в Ейск.

Родителям я все-таки по-
боялся сказать, что бросил 
учебу, так и не начав ее.  
И они думали, что я учусь  
на зоотехника. Только не-
которое время спустя все вы-
яснилось. Но назад для меня 
пути уже не было — я остался 
танцевать в ансамбле и уже 
через 5 лет выступал в его ос-
новном составе на фестивале 
хореографических ансамблей 

юга России на знаменитой 
сцене концертного зала имени 
Чайковского в Москве. «Наль-
мэс» занял на этом фестивале 
второе место, заслуженно 
став дипломантом. Зал нам 
рукоплескал на заключитель-
ном концерте стоя.

Высшее образование я, 
конечно, получил значитель-
но позже, но зато по люби-
мой профессии. В 2000 году 
заочно окончил Краснодар-
скую академию культуры по 
специальности «Театральная 
режиссура». Но это к слову.

А после выступления 
в Москве изменилась моя 
судьба. На фестивале меня 
увидел художественный 
руководитель знаменитого  
в то время на весь Советский 
Союз ансамбля «Кабардинка»  
и уговорил переехать в Наль-
чик и работать в этом кол-
лективе. Ему пришлось уго-
варивать и художественного 
руководителя «Нальмэса», 
поскольку в то время я уже 
был солистом и танцевал во 
всех номерах. Работа в «Ка-
бардинке» способствовала 
моему профессио нальному 
творческому росту, много 
дала для постижения основ 
народных кавказских танцев.

Затем была служба в ар-
мии, где я танцевал в во-
енном ансамбле «На стра-
же Родины», который был 
организован в Виннице на 
базе одной из частей ракет-
ных войск стратегического 
назначения. После службы  
в армии мне посчастливилось 
в 1985 году выступить на 
сцене музейного комплекса 
«Коломенское» в Москве на 
Всемирном фестивале фольк-
лорных коллективов. А затем 
вернулся на родину в Майкоп. 
Снова работал в «Нальмэсе», 
стоял у истоков организации 
ансамбля «Исламей», а затем 
произошло еще одно очень 

я хочу рассказать об этностиле, который с каждым годом становится все по-
пулярнее, позволяя продвигать национальные элементы костюма на новый, более 
высокий уровень, повысить спрос на данную продукцию за счет современности  
и новизны материала, кроя, конструкции и авторского видения.

были использованы для женских образов 
(амазонки). Коллекция заняла первое место в 
конкурсе молодых дизайнеров «Молодежный 
подиум-2009», где Юрий Сташ, являвшийся 
председателем жюри, заслуженный модельер 
Республики Адыгея, оценил ее так: «Отражая 
в себе прошлое и настоящее, коллекция по-
казывает характер и сильный дух народа, 
дает возможность прочувствовать эпоху,  
в которой веками создавался и преображался 
национальный костюм». 

Наиболее часто в дизайнерских произ-
ведениях этностиля воспроизводятся орна-
менты, символика, декоративные элементы 
и особенности кроя. Чаще всего под этниче-

ским стилем подразумеваются экзотические 
культуры, такие как индейская, африканская, 
латиноамериканская, египетская и индий-
ская. Этот стиль не предполагает хаотичного 
смешения аксессуаров и деталей. Напротив, 
он требует идеального соотношения и про-
думанного сочетания всех элементов. 

Вдохновением для создания коллекции 
«Доспехи Теменшу» послужили мифы древних 
нартов о воинственных женщинах — теменшу. 
В коллекции воительницы облачены в доспе-
хи, но не лишены женственности. В рамках 
российской Недели искусств в Москве со-
стоялся Международный конкурс креативной 
моды «Next Art Fashion Week», где коллекция 
«Доспехи Теменшу» заняла второе место  
в номинации «Этностиль». Также коллекция 
является призером Международного конкурса 
молодых дизайнеров «Стиль Сочи», который 
состоялся в марте 2013 года.

В наше время интерес к этностилю быстро 
растет, поэтому потребность в этнической 
одежде повышается. Современный мир  
с его инновациями и тенденциями к стиранию 
этнической и религиозной самобытности 
нуждается в уникальных проектах, находках, 
умении сохранить и использовать нацио-
нальные этнические мотивы в новых модных 
тенденциях. Занимаясь созданием этнических 
коллекций, мне хочется обратить внимание  
на национальный колорит, эстетику кавказ-
ского костюма, приобщить людей к культуре 
ношения одежды в этностиле. 

светлана КУжБА,  
преподаватель специальности  

«Технология швейных изделий»  
кафедры естествознания  

экологического факультета

Модель из коллекции «Амза», 
автор Кужба светлана.

Модель из коллекции 
«Новая Луна», 
автор Кужба светлана.

Модель из коллекции 
«Новая Луна», 

автор 
Кужба светлана.
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важное для меня событие — 
было принято решение орга-
низовать в Кошехабле театр 
имени нашего знаменитого 
земляка — выдающегося ком-
позитора Умара Тхабисимова 
— при активном содействии и 
большой поддержке тогдаш-
него главы района Мухарбия 
Тхаркахова. Именно в со-
ставе этого театра и родился 
ансамбль народного танца 
«Золотой кинжал», который 
я создал и которму отдал  
15 лет творческой жизни. Сме-
нялись поколения танцоров, 
менялся репертуар, но неиз-
менным оставалось главное 
— любовь к народному тан-
цу, приверженность истокам 
национальной хореографии, 
кавказскому танцевальному 
фольклору, творческому духу 
нашего народа.

«Золотой кинжал» был 
своеобразным символом тан-
цевального искусства Адыгеи. 
Он быстро стал известен да-
леко за пределами республи-
ки. Достаточно сказать, что  
в 2001 году мы выступали в 
Москве на заключительном 
концерте Дня города. Гор-
жусь, что наше выступление 
видел Президент России Вла-
димир Владимирович Путин.

Затем были новые про-
граммы, победы на многих 
региональных, всероссийских 
и международных фестива-
лях и конкурсах, гастроли по 
всей стране и за рубежом. 
Назову только некоторые  
из них: 1995 год — победа  
на международном фестивале 
в Калининграде; 1998 год — 
триумфальное выступление 
на площади Ататюрка в Ан-
каре, посвященное 75-летию 
Турецкой Республики; 2001 
год — успех на Международ-
ном фольклорном фестивале  

в Ялте; 2002 год — высту-
пление на Красной площади  
в Москве в День России.

Но наступили такие — ли-
хие, как их теперь называют, 
— времена, когда всем стало 
не до творчества. Не избежал 
этой участи и я — уехал на се-
вер зарабатывать деньги, для 
того чтобы выжить самому и 
содержать семью. И все-таки 
тяга к искусству победила. 

Вернувшись в Майкоп, 
я по предложению Главы 
республики Аслана Китовича 
Тхакушинова и при содей-
ствии Министерства культуры 
и Министерства образования  
и науки Адыгеи принял реше-
ние создать на базе Майкоп-
ского государственного тех-
нологического университета 
ансамбль народного танца 
под уже известным и полю-
бившимся всем названием 
«Золотой кинжал». Таким об-
разом ансамбль пережил свое 
второе рождение.

Трудно ли было начинать 
все с начала, тем более — со 
студенческим коллективом, 
в котором смена поколений 
происходит гораздо чаще, 
чем в ансамбле с постоянным 
составом? Наверное, трудно. 
Но энтузиазм моих молодых 
воспитанников, их желание 
танцевать помогли преодо-
леть все препятствия на этом 
пути. В том числе и отсутствие 
нормальной репетиционной 
базы, когда приходилось ве-
сти репетиции в неотапли-
ваемом и неблагоустроенном 
помещении, когда с трудом 
набирались средства сшить 
костюмы хотя бы для веду-
щих пар. 

Сейчас все это позади. 
Мы репетируем на хорошем 
паркете в спортзале МГТУ. 
Ректор университета Саида 

Казбековна Куижева обещала 
оказать материальную по-
мощь для пошива сценических 
костюмов, так необходимых 
нашим танцорам.

Постоянно в ансамбле 
занимаются 30-40 человек 
— это ядро коллектива. Они 
приходят на репетиции 2-3 
раза в неделю и занимаются 
по два часа в день. У нас 
подготовлено пять танцев,  
с которыми мы выступаем на 
сценах актового зала МГТУ, 
концертного зала «Нальмэс» 
и республиканской филармо-
нии. На подходе — подготовка 
первой большой концертной 
программы, которую мы пла-
нируем обкатать на одном  
из фольклорных фестивалей.

Часто меня спрашивают  
о том, какими принципами 
я руководствуюсь при на-
боре студентов в ансамбль. 
Принцип у меня один: беру 

всех, кто изъявил желание 
танцевать. Неважно при этом, 
какими навыками юноша или 
девушка владеют, какие  
у них физические данные, 
как обстоят дела со слухом 
и чувством ритма. Главное 
для меня — их стремление 
овладеть основами хорео-
графического мастерства.  
А потом действует естествен-
ный отбор: кому это не дано, 
тот уйдет сам. Кто очень сильно 
захочет — сможет воплотить  
на сцене тот образ, который со-
ответствует его духу и стремле-
ниям. А помочь выйти на сцену 
стремлюсь каждому.

Хочу сказать и еще об 
одном — о творческой ат-
мосфере в коллективе. Для 
меня важно, чтобы все ребята 
были дружными, жили одной 
семьей, помогали и поддер-
живали друг друга. Такие до-
брые отношения в сочетании 
с вдохновением дают положи-
тельный эффект, одухотворяя 
и наполняя особым смыслом 
музыку и танец. 

Много споров идет о том, 
утрачивают или сохраняют 
профессиональные коллекти-

вы национальные традиции, 
фольклор предков при под-
готовке тех или иных танцев. 
Думаю, что многое из нашего 
богатейшего хореографиче-
ского наследия постепенно 
утрачивается. Для того что-
бы остановить этот процесс, 
нужно постоянно обращать-
ся к народным традициям, 
к обширной литературе,  
в которой описана народ-
ная хореография, общаться  
со старейшинами, которые 
на генетическом уровне вла-
деют танцевальным фольк-
лором, бывать в аулах на 
праздниках, торжественных 
событиях, на которых танцу-
ют именно народные танцы. 
Обязательно нужно бывать 
и на конкурсах художествен-
ной самодеятельности, что-
бы отыскивать там подлинно 
народные таланты. Только 
так можно сохранить связь с 
традициями наших предков.

Я стараюсь следовать 
этим правилам и надеюсь, 
что дух моего народа живет 
в танцах, поставленных 
для артистов «Золотого 
кинжала».

дважды 
рожденный
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Первая волна сбора данных о по-
гибших во время войны была органи-
зована в рамках благотворительной 
акции «Солдатское сердце», которая 
прошла на базе медицинского инсти-
тута МГТУ с 3 по 5 декабря 2013 года. 
Тогда в университете был развернут 
мобильный пункт, на котором было 
собрано свыше 40 кратких биографиче-
ских справок и фотопортретов погибших 
родных, близких и знакомых студентов 
и сотрудников университета.

В ходе концерта, посвященного 
70-летию освобождения Кавказа  
от немецко-фашистских захватчиков, 
которым завершилась акция «Солдат-
ское сердце» в Адыгее, ректор уни-
верситета Саида Казбековна Куижева  
в торжественной обстановке передала 
собранную в МГТУ электронную базу 
данных о погибших земляках Алек-
сандру Ильину — автору программы 
Первого канала «Армейский магазин». 
По словам А. Ильина, Адыгея, как  
и подобает 01 региону, стала первым 
субъектом, организовавшим центра-
лизованный сбор и передачу инфор-
мации о воинах-земляках, павших  
на полях сражений.

По просьбе журналистов Пер-
вого канала, в наступившем году  
на всех факультетах университета 
продолжается сбор «Анкет памяти», 
организованный отделом по социаль-
но-бытовой и воспитательной работе 
нашего вуза. Было собрано еще около 
100 анкет, предоставленных лечебным 
факультетом медицинского института, 
факультетами информационных си-
стем в экономике и юриспруденции, 
технологическим, экологическим, 
инженерно-экономическим, аграрных 
технологий, послевузовского про-
фессионального образования, управ-
лением аспирантуры и докторантуры. 
Сотрудники НОЦ «Сапсан» обеспе-
чили перевод собранных сведений  
в электронный формат и отправили 
эти данные на Первый канал.

Эту благородную работу продолжа-
ют и сегодня студентки группы ТД-11 
технологического факультета Алина 
Свистунова, Алина Петренко и Екате-
рина Годная. Накануне Дня Победы 
они заполнили и подготовили к пере-
даче на Первый канал еще 150 анкет  

вспомним всех поименно
В МГТУ продолжается сбор данных  

о погибших во время Великой Отече-
ственной войны (на фронте, в оккупации, 
в тылу) в рамках Всероссийского проекта 
«Вспомним всех поименно», объявленно-
го Первым каналом российского телевиде-
ния. В ответ на призыв журналистов жите-
ли России, в том числе и Адыгеи, собирают 
сведения об отдавших жизнь за свободу 
и независимость Родины родственниках, 
близких, знакомых, чтобы создать единую 
базу данных боевых и небоевых потерь, 
запомнить их имена и лица и передать эту 
память потомкам.

уроженцев Адыгеи — погибших  
на фронте, умерших от ран, находив-
шихся в плену, пропавших без вести  
в годы войны.

сеГОДНя Мы РАссКАжеМ 
О НеКОТОРыХ ИЗ НИХ.
Валерия Заровная в анкете 

сообщает о прадедушке — ветеране 
войны якове Трофимовиче Роди-
онове, который умер уже в мирное 
время в 1977 году. Ветеран был при-
зван на фронт в 1941 году, служил 
в пехоте, прошел с боями в составе 
своей дивизии всю войну. В 1944 году 
получил тяжелое осколочное ране-
ние и был уволен в запас. Удостоен 
ордена Красной Звезды, медали  
«За освобождение Сталинграда», 
других боевых наград.

екатерина Левченко написала 
о своих прадедушке и прабабушке. 
Прадедушка Иван яковлевич Лев-
ченко был призван на фронт в самом 
начале войны и служил начальником 
отделения радиосвязи при военном 
аэродроме в составе 3-го Белорусского 
фронта. Дошел до Берлина без едино-
го ранения. Умер в 1987 году. Боевые 
заслуги Ивана Яковлевича были от-
мечены орденом Отечественной во-
йны, медалями «За взятие Берлина»,  
«За отвагу», «За победу над Германи-
ей», другими наградами.

Прабабушка Мария Васильевна 
Левченко после гибели на фронте 
своего отца ушла на войну доброволь-
цем. Победу встретила в Берлине, где 
и познакомилась со своим будущим 
мужем. Они полюбили друг друга  
и прожили в счастливом браке около 

полувека. Мария Васильевна пережи-
ла своего мужа на 17 лет.

Альбина жудова тоже рассказа-
ла о своем героическом прадедушке 
Хаджумаре Пиюковиче жудове. 
Он ушел на войну 15 июля 1941 года 
и участвовал в самых ожесточённых 
боях первых месяцев Великой От-
ечественной, был в окружении, попал  
в плен. До и после плена воевал  
в батальонах связи. Награжден ор-
денами Красной Звезды и Отече-
ственной войны II степени, медалями  
«За освобождение Варшавы», «За 
победу над Германией» и другими. 
Демобилизовался из армии и вернулся 
домой в аул Егерухай Кошехабльского 
района Адыгеи в 1945 году. Не дожил 
три месяца до 50-летия Победы. Умер 
20 февраля 1995 года. 

В семье Адама Шухарта хранят 
память о Михаиле Андреевиче Ку-
черове, прадедушке Адама. Он был 
призван на фронт из Майкопа, дома 
оставил жену и троих детей. Воевал  
на Ленинградском фронте, получил 
звание старшего лейтенанта 94 мо-
тострелкового батальона 11 дивизии.  
В сентябре 1942 года получил тяжелое 
ранение в живот и через несколько дней 
скончался от ран. Похоронен в лесу в рай-
оне 6-го поселка Ленинградской области.

Адам Киржинов посвятил свою 
анкету старшему представителю рода 
— прадедушке Бекмурзе Аюбовичу 
Киржинову, который участвовал  
в оборонительных боях в составе  
271-й стрелковой дивизии 44-й армии 
на Моздокском направлении в Север-
ной Осетии, Кабардино-Балкарии, 
Ставропольском и Краснодарском 

краях, Ростовской области. Погиб  
27 февраля 1943 года в бою за село 
Ивановка Матвеево-Курганского райо-
на Ростовской области. Был награжден 
боевыми наградами.

Маргарита Маркарьян расска-
зала о своем дедушке Левоне Ки-
роповиче Маркарьяне. Родился он  
в крестьянской семье, рос без отца,  
в возрасте 17 лет потерял мать и остал-
ся единственным кормильцем в семье. 
И тем не менее, когда началась война, 
комсомолец Маркарьян в первых рядах 
добровольцев отправился на фронт. 
Прошел с боями всю войну, но за три 
месяца до ее окончания получил тя-
желое ранение в битве под Варшавой.  
Был доставлен в госпиталь и там скон-
чался от ран. В 1945 году домой пришла 
похоронка, где сообщалось, что Левон 
Киропович погиб и похоронен в брат-
ской могиле под Варшавой.

сусанна Уджуху поведала тра-
гическую историю своих близких 
— родного дедушки по отцовской 
линии Махмуда Бечевича Кушу  
и двоюродных дедушкек по материн-
ской линии — Крымчирея Хаджебе-
чировича, Османа Адалгериевича 
и Хамеда Шхамчериевича Хаджи-
мовых, которые были призваны на 
фронт рядовыми в 1941-1942 годах и 
пропали без вести. Махмуд — в 1942 
году, Крымчирей — в мае 1943 года, 
Осман — в апреле 1943 года, Хамед 
— в 1941 году. Места их гибели и 
захоронения неизвестны до сих пор.

Также в возрасте 33 лет пропал  
без вести в 1943 году прадедушка 
Никиты Шкурко — Георгий Пав-
лович серый. Он, уроженец станицы 
Пензенской Краснодарского края,  
до войны руководил бригадой по выра-
щиванию табака в местном хозяйстве. 
На фронт ушел добровольцем. 

Прадедушка Бислана Мешлока 
Ахмед Учужукович Мешлок ушел 
воевать в 1941 году и через два года 
погиб в боях за город Пензу. 

И самая короткая и скорбная 
запись — в анкете Аминат сташ.  
Ее прадедушка Мос Халидович 
Ашинов был призван в ряды Красной 
Армии в самом конце войны — в 1945 
году и не вернулся с фронта. Пропал 
без вести.



техническое творчество молодежи

Цель конкурса — привле-
чение молодежи к решению 
вопросов социально-экономи-
ческого развития российских 
городов и сел. 

оригинальность 
и новизна 

«моя страна — моя россия»
социально значиМые проекты

Участвуя в заочном этапе 
конкурса, над собственными 
проектами работали студентки 
инженерно-экономического 
факультета Анна Ковалева 

(НД-21), Оксана Белякова и 
Юлия Гладкова (ЭГ-41), а также 
студентка факультета новых со-
циальных технологий Евгения 
Звонарева (СТ-51). Они вышли 

в финал кокурса, который прой-
дет в Москве со 2 по 4 июля. 

Итоговым мероприяти-
ем конкурса станет «Форум 
проектных траекторий», на 
котором состоятся презен-
тация, защита работ и будут 
определены победители. 

Наши девушки представят 
на форуме свои проекты: 
«Создание туристско-рекреа-

ционного бизнес-инкубатора 
в рамках МГТУ» (Белякова и 
Гладкова, номинация «Мой 
город»), «Электронный город 
будущего» (Ковалева, номина-
ция «Мой город») и «Архитек-
турный тандем» (Звонарева, 
номинация «Моя страна»). 

Пожелаем им успешного 
выступления в финале Все-
российского конкурса!

с декабря 2013-го по апрель 2014 года проходил 
заочный этап ежегодного Всероссийского конкурса 
молодежных авторских проектов, направленных на 
социально-экономическое развитие российских тер-
риторий, «Моя страна — моя Россия». 

На аграрном отделении колледжа, специально-
сти «Механизация сельского хозяйства» приобще-
ние студентов к научно-исследовательской работе 
практикуется уже с первых курсов. Это дает хорошие 
результаты, которые подтверждаются победами на 
республиканских и региональных конкурсах творче-
ских проектов студенческой молодежи.

В ноябре студенты политехнического колледжа 
приняли участие в конкурсе молодых исследовате-
лей Южного федерального округа «Шаг в будущее», 

промышленные технологии». Оба студента решени-
ем аттестационной комиссии конкурса рекомендова-
ны на I курс дистанционного обучения Московского 
государственного технического университета имени 
Н.Э. Баумана. Их наставник — преподаватель тех-
нических дисциплин Б.Д. Цикажуков отмечен благо-
дарственным письмом министра образования и нау-
ки Краснодарского края Н.А. Наумовой за подготовку 
призеров соревнования молодых исследователей.

В феврале нынешнего года в республиканском 
Центре дополнительного образования детей со-
стоялся конкурс творческих проектов обучающихся 
образовательных учреждений, посвященный Году 
культуры в России. В конкурсе приняли участие 
студенты политехнического колледжа МГТУ Васи-
лий Чебан (МХ-11) с проектом «Приспособление 
для улучшенного запуска пускового двигателя для 
ПД-10У трактора» (руководитель Б.Д. Цикажуков) 
и Святослав Жарков (МХ-11) с проектом «Элект-
рический гайковерт для ремонтно-монтажных 
работ» (руководитель О.А. Абрикосов). Проекты, 
предложенные студентами, отличались новизной 
и оригинальностью. Их авторы заняли на конкурсе 
1 и 2 места. 

В мае в этом же Центре состоялся XXVII 
республиканский слет юных рационализаторов  
и конструкторов, посвященный Дню Победы в Ве-
ликой Отечественной войне. В нем приняли участие 
студенты политехнического колледжа Александр 
Утейкин (МХ-41) с проектом «Установка для нане-
сения антикоррозийных покрытий» (руководитель 
Б.Д. Цикажуков) и Игорь Янычек (МХ-21) с проектом 
«Приспособление для определения радиального би-
ения валов автотракторных деталей» (руководитель 
О.А. Абрикосов). 

Практическая ценность устройства, сконструи-
рованного Александром, обусловлена тем, что при 
постановке сельскохозяйственной техники на хра-
нение нужно произвести антикоррозийную защиту 
открытых частей машин. Установка молодого изо-
бретателя помогает повысить производительность 
труда и намного уменьшить затраты при нанесении 
защитных покрытий. Приспособление, автором 
которого является Игорь, используется при прове-
дении диагностики деталей трансмиссии тракторов 
автомобилей, оно позволяет производить проверку 
валов размером от 100 мм до 350 мм.

По результатам защиты проектов студенты за-
няли первое общекомандное место в номинации 
«Конструирование и моделирование станков машин 
и других технических устройств». 

Решение производственных проблем в промыш-
ленности и сельском хозяйстве во многом зависит от 
темпов технического прогресса, который предстоит 
двигать молодым специалистам. Их ряды скоро по-
полнят и юные рационализаторы и изобретатели 
— выпускники политехнического колледжа МГТУ.

В профессиональной подготовке молодых 
специалистов — студентов политехнического 
колледжа МГТУ особое место отводится их во-
влечению в сферу технического творчества, 
развитию рационализаторства и изобрета-
тельства. Основное направление разработок 
— обслуживание и ремонт техники, решение 
задач по рациональному способу восстанов-
ления деталей машин, внедрение энерго-  
и ресурсосберегающих технологий.

который состоялся в Краснодаре. По итогам первого 
этапа конкурса наши ребята получили приглашение 
участвовать в окружном этапе со своими работами: 
«Установка для упрочнения режущих поверхно-
стей инструмента» (Сергей Барков, группа МХ-11)  
и «Установка для электроискровой обработки авто-
тракторных деталей» (Алексей Моисеенко, группа 
МХ-31).

Изготовленные студентами приспособления 
разрабатывались в лаборатории технического об-
служивания и ремонта машин под руководством 
преподавателей Б.Д. Цикажукова, К.Д. Дзыбова, 
О.А. Абрикосова и А.М. Ляшенко. Они действу-
ют, оригинальны по конструкции, их применение  
на производстве даст определенный экономический 
эффект. 

Работы Сергея и Алексея были оценены по 
достоинству. Они стали призерами соревнований, 
заняв третьеи место в номинации «Инновационные  
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наши чеМпионы

ХРОНИКА 
сПОРТИВНыХ ПОБеД

Студент технологического 
факультета МГТУ Айдамир 
Тюльпаров (группа ПГС-51) 
завоевал «бронзу» на Кубке 
России по дзюдо в весовой 
категории 81 кг. В трудных 
поединках при сильнейшей 
конкуренции он победил сво-
их соперников в борьбе за 
третье место и заслуженно 
стал бронзовым призером. 

С т удент  факуль те та 
управления Заурбий Гашев 
(ГУ-11) победил на ежегод-
ном Всероссийском турнире 
«Золотое кольцо России»  
по ушу-саньшоу. Ему не было 
равных в группе 17-18-летних 
спортсменов в весовой кате-
гории до 90 кг. В марте он 
стал чемпионом Республики 
Адыгея в смешанных боевых 
единоборствах ММА в весовой 
категории 93 кг и на чемпио-
нате Южного федерального 
округа в панкратионе в той 
же весовой категории.

В Майкопе на базе ИФК 
и дзюдо АГУ прошел Всерос-
сийский турнир по панкра-
тиону, посвященный памяти 
Якуба Коблева, в котором 
приняли участие бойцы из 
пяти субъектов юга страны. 
Наш вуз представлял Азамат 
желдашев (группа НД-31), 
который стал чемпионом в 
возрастной группе 18-19 лет.

В Париже на чемпиона-
те Европы по дзюдо среди 
клубных команд успешно 
дебютировали спортсмены 
из Адыгеи, в числе которых 
студенты МГТУ Заур Киятов 
(группа БД-41) и Айдамир 
Тюльпаров (группа ПГС-
51), выпускник университета 
Рустам Шевацуков. Наши 
дзюдоисты стали пятыми  
в состязании с 20 сильней-
шими командами континента. 

На прошедших в Зелено-
граде (административный 
округ Москвы) соревнова-
ниях на открытый Кубок 
России по  дзюдо среди 
глухих на призы президента 
Международного комитета 
спорта глухих В.Н. Рухле-

дева студент инженерно-
экономического факультета 
МГТУ Заур Беданоков 
(БД-51)  завоевал Кубок 
России в весовой категории 
81 кг, выиграв досрочно 
все 4  схватки.  Это еще 
одна высокая награда на-
шего выдающегося спорт-
смена. Летом 2013 года он 
стал чемпионом XXII летних 
Сурдолимпийских игр, кото-
рые проходили в г. Софии 
(Болгария). К золотой ме-
дали в личном зачете Заур 
Беданоков добавил высшую 
награду за победу в составе 
российской команды. Ранее 
наш студент трижды стано-
вился чемпионом России,  
а в 2012 году — чемпионом 
мира на турнире в Каракасе 
(Венесуэла). После победы 
на играх в Болгарии Зауру 
Беданокову было присвоено 

звание заслуженного масте-
ра спорта РФ.

Студент экологического 
факультета Батыр Джимов 
(ТБ-21) занял первое место 
на Всероссийских юношеских 
соревнованиях по самбо, 
посвященных воинам-аф-
ганцам. Кандидату в мастера 
спорта по самбо и дзюдо не 
было равных в весовой кате-
гории до 62 кг среди юниоров 
1994-1995 годов рождения. 
Наш спортсмен провел пять 
схваток и одержал пять по-
бед. Самбо и дзюдо Батыр 
занимается уже десятый 
год. На его счету — три 
победы на Всероссийских 
соревнованиях в Москве в 
составе команды Южного фе-
дерального округа, в которой  
он представлял Адыгею. 

Студентка факульте -
та управления светлана  

Покормяка (группа ГУ-21) 
завоевала звание чемпион-
ки по боксу среди юниорок 
в весовой категории 60 кг 
на открытом первенстве  
г.  Москвы. Она провела  
на пути к финалу три поедин-
ка, а в финале победила дей-
ствующую чемпионку Москвы.

Успехов в спорте, по сло-
вам самой чемпионки, Свет-
лана достигла благодаря 
своему первому тренеру Ни-
колаю Спиридоновичу Жур-
бе. Девушке есть на кого рав-
няться. Среди знаменитых 
учеников Журбы — уроженец 
Темрюка Дмитрий Пирог, ма-
стер спорта по любительско-
му боксу, экс-чемпион мира 
по версии WBO, одиннадца-
тый россиянин, завоевавший 
титул чемпиона мира в про-
фессиональном боксе.

17-летний первокурсник 
технологического факуль-
тета МГТУ (группа СТР-11) 
Кадырбеч Дауров завоевал 
золотые медали на первен-
стве Южного федерального 
округа по тхэквондо (ВТФ) 
среди юниоров в весовой 
категории 74 кг и на III лет-
ней спартакиаде молодежи 
России по этому виду спорта 
среди юношей. Наш спорт-
смен награжден золотой ме-
далью и Дипломом I степени 
за подписью министра спорта 
РФ В.Л. Мутко. 

Студент автотранспорт-
ного отделения политехни-
ческого колледжа Дамир 
Меремов (ОП-11) завоевал 
бронзовую медаль первенства 
России по дзюдо и был удо-
стоен диплома Министерства 
спорта РФ и премии МГТУ за 
высокие спортивные достиже-
ния. Дамир заявил о себе как  
о серьезном борце в 2013-2014 
годах. Он стал бронзовым при-
зером Всероссийского турнира 
по дзюдо в г. Черкесске, за-
тем — чемпионом первенства 
Республики Адыгея по дзю-
до, серебряным медалистом 
первенства ЮФО по дзюдо  
в г. Майкопе — и снова брон-
зовым призером первенства 
России в г. Липецке. 

Студент факультета ин-
формационных систем в эко-
номике и юриспруденции 
МГТУ Андрей Ларин (группа 
ЗИ-41) в нынешнем году за-
воевал две золотые меда-
ли на чемпионате Евразии 
по пауэрлифтингу. Нашему 
спортсмену не было равных 
в весовой категории 60 кг в 
открытой возрастной группе 

и в группе юниоров (возраст 
— 20-23 года). В упражнении 
«жим лежа» Андрей поднял  
102,5 кг. Также успешно 
Андрей выступил в Сочи, где 
прошли соревнования на Ку-
бок мира по пауэрлифтингу. 
Наш спортсмен занял первые 
места в группе юниоров  
и открытой группе в весовой 
категории 60 кг. Оба раза он 
поднял вес 107,5 кг, опередив 
своего ближайшего соперни-
ка на 5-7 кг. За эти победы 
Андрей был награжден ди-
пломами, золотыми медалями  
и Кубком мира. 

Мастер спорта между-
народного класса по тра-
диционному ушу, студент 
финансово-экономического 
факультета Роберт Мирзо-
ян (ЭК-31) стал бронзовым 
призером по борьбе (шуайц-
зяо) на проходившем в Риме 
чемпионате мира, выступая  
в весе до 70 кг среди спор-
тсменов старше 18 лет. Таким 
образом, он к золотой медали 
чемпиона мира 2013 года  
в полноконтактном поединке 
(лэйтай) добавил бронзовую 
награду в другой дисциплине 
традиционного ушу.

В начале июня в чешском 
городе Трутнов прошел чем-
пионат Европы по пауэрлиф-
тингу. Наши силачи привезли 
с чемпионата коллекцию 
наград высшей пробы. Аспи-
рант Каплан схаляхо стал 
двукратным чемпионом кон-
тинента, установил рекорды 
мира и Европы, подняв штан-
гу весом 115 кг. Он выступал 
в группе юниоров в весовой 
категории 52 кг. Аслан-
бек Пчихачев завоевал на 
чемпионате две серебряные 
медали в упражнениях с эки-
пировкой (поднял 142,5 кг) 
и без нее (140 кг). Он также 
мерялся силами с юниорами 
в весовой категории 75 кг.

У с п е ш н о  в ы с т у п и л а 
 команда волейболистов 
МГТУ в финале чемпионата 
Краснодарского края среди 
мужчин. Наши волейболисты 
провели три игры, победив 
команду хозяев соревнова-
ний — сочинцев и волейбо-
листов из кубанской станицы 
Северской с одинаковым 
счетом 3:0, и уступили лишь 
чемпионам края — команде 
«Кубаньэнерго» со счетом 
1:3. Команда вуза награж-
дена кубком, серебряны-
ми медалями и грамотами.  
27 июня она стала бронзовым 
призёром Всероссийской уни-
версиады в Казани. 

Поздравляем всех на-
ших чемпионов и призеров 
соревнований самого высо-
кого уровня с выдающими-
ся победами, рекордами и 
заслуженными наградами.  
Так держать!

2014 год стал знаковым не только для всего мира, всей России, но и для маленькой 
ее частицы — Республики Адыгея, в столице которой — городе Майкопе — в феврале 
прошёл один из этапов эстафеты Олимпийского огня. студенты и сотрудники МГТУ уча-
ствовали в празднике на республиканском стадионе, посвященном этому грандиозному 
событию, помогали сотрудникам правоохранительных органов в обеспечении порядка 
на всех этапах движения олимпийского факела по улицам города.

Олимпийский год стал успешным и для наших студентов, выступающих на ми-
ровых, европейских, российских, региональных и вузовских спортивных аренах  
в различных видах спорта.
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